

# Recherches sociographiques

## Revue des revues



Volume 4, Number 1, 1963

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/055178ar>  
DOI: <https://doi.org/10.7202/055178ar>

[See table of contents](#)

---

### Publisher(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

### ISSN

0034-1282 (print)  
1705-6225 (digital)

[Explore this journal](#)

---

### Cite this document

(1963). Revue des revues. *Recherches sociographiques*, 4(1), 131–143.  
<https://doi.org/10.7202/055178ar>

## REVUE DES REVUES \*

### *HISTOIRE SOCIALE ET ÉCONOMIQUE*

J. F. CREAN, « Hats and the Fur Trade », *The Canadian Journal of Economics and Political Science*, 28, 3, August 1962, 373-386.

L'auteur étudie l'évolution de la technologie dans l'industrie de la chapellerie et il analyse ensuite les effets de cette évolution sur le commerce canadien des fourrures.

Jeanne GRÉGOIRE, « Les Acadiens dans une seconde patrie : la Louisiane », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XVI, 3, décembre 1962, 428-435.

Troisième et dernier article (voir *RHAF*, XV, 572-593 ; XVI, 105-116). Liste des mariages et sépultures.

Pierre HARVEY, « Stagnation économique en Nouvelle-France », *L'Actualité économique*, XXXVII, 3, octobre-décembre 1961, 537-548.

Étude critique de l'ouvrage de Jean HAMELIN, *Économie et société en Nouvelle-France* (Québec, Les Presses Universitaires Laval, 1960). L'auteur critique moins le choix des faits exposés que l'interprétation que J. Hamelin donne de ces faits. En particulier, les facteurs d'explication suggérés par ce dernier sont jugés insuffisants. L'auteur retient plutôt, comme facteurs d'explication, la localisation géographique et la faible densité démographique.

Robert LEBLANC, « Les Compagnies du Cap-Breton », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XVI, 1, juin 1962, 81-102.

L'association avec Charles Daniel. La Compagnie parisienne du Cap-Breton. La Compagnie Desportes - Jean Tuffet. Les compagnies rochelaises d'André Tuffet.

Fernand OUELLET, « Les fondements historiques de l'option séparatiste dans le Québec », *Liberté*, IV, 21, mars 1962, 90-112. Cet article a aussi été publié dans : *The Canadian Historical Review*, XLIII, 3, September 1962, 185-203.

Après avoir montré que notre nationalisme n'est apparu qu'au début du XIX<sup>e</sup> siècle, l'auteur constate que c'est toujours au sein d'une conjoncture économique difficile que ce nationalisme débouche sur l'option de l'indépendance, porté en cela par des classes « bour-

---

\* Préparée sous la responsabilité de Christiane Tremblay, avec la collaboration de : Claude Corriveau, Yvon Daneau, Fernand Dumont, Jean-C. Falardeau, Gérald Fortin, Vincent Lemieux, Yves Martin, Jean-Paul Montminy, o.p., M.-Adélard Tremblay.

geoises » pour qui l'aventure séparatiste offre une solution de fuite des problèmes profonds qui agitent notre société et qu'elles sont incapables de résoudre. Dans des situations économiques plus prospères, le nationalisme s'est plutôt identifié à l'anti-impérialisme (avant le premier conflit mondial) ou à l'autonomisme (sous le régime Duplessis).

Léon POULIOT, s. j., « Impulsion donnée par M<sup>gr</sup> Bourget à la pratique religieuse », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XVI, 1, juin 1962, 66-80.

La situation en 1840 et ses antécédents : faiblesse numérique du clergé, propagande protestante, attitude de M<sup>gr</sup> Lartigue envers les Patriotes ; état de la pratique religieuse. La « réaction catholique » : les retraites populaires, les *Mélanges religieux*, les congrégations religieuses venues d'Europe et les fondations de communautés canadiennes, le renouvellement de la pratique religieuse.

Honorius PROVOST, ptre, « Le premier livre de comptes du Séminaire de Québec », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XVI, 1, juin 1962, 37-42.

Les clients du Séminaire de Québec, de 1674 à 1683.

André RAYEZ, s. j., « Marie de l'Incarnation et le climat spirituel de la Nouvelle-France », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XVI, 1, juin 1962, 3-36.

Le sens missionnaire, la collaboration laïque à l'apostolat missionnaire, la vie chrétienne (plus particulièrement les dévotions) aux premiers temps de la colonie.

Juliette RÉMILLARD, « Mère Marie-Andrée Duplessis de Sainte-Hélène (Marie-Andrée Duplessis) », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XVI, 3, décembre 1962, 388-408.

La vie et l'œuvre de l'auteur de l'*Histoire abrégée de l'Hôtel-Dieu de Québec*.

Valérien ROY, « Le sacrement de Pénitence ou La confession sous le Régime français », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XVI, 2, septembre 1962, 225-239 ; 3, décembre 1962, 409-427.

Dans ces deux premiers articles d'une série sur le même thème, l'auteur étudie les sources de l'enseignement de la Pénitence sous le Régime français, en particulier la conduite prescrite au confesseur et la doctrine du sacrement telle qu'enseignée par les catéchismes et autres documents.

Robert RUMILLY, « Monseigneur Laffèche et les ultramontains », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XVI, 1, juin 1962, 95-101.

Le conflit de principes : les articles dans le *Journal des Trois-Rivières* et le *Programme catholique*. Divers conflits particuliers : l'université, le diocèse de Nicolet, la division du diocèse des Trois-Rivières.

Pierre SAVARD, « Les débuts de l'enseignement de l'histoire et de la géographie au Petit Séminaire de Québec », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XV, 4, mars 1962, 509-525 ; XVI, 1, juin 1962, 43-62 ; 2, septembre 1962, 188-212.

Très importante étude. Les programmes scolaires avant 1830. Le rôle de l'abbé Holmes. L'apparition de l'histoire nationale. Le triomphe de l'histoire dans l'enseignement (1845-1870).

**DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE**

Benoît BROUILLETTE, « L'aluminium au Canada », *L'Actualité économique*, XXXVII, 3, octobre-décembre 1961, 424-479.

En dépit de graves problèmes de rajustement en 1946, l'industrie de l'aluminium a continué à se développer constamment au Canada. Notre pays ne consomme toutefois qu'une faible proportion de sa production. Les marchés extérieurs sont donc d'une importance majeure. L'auteur décrit les itinéraires, sur le marché mondial, aussi bien de la matière première (bauxite) que du produit brut (lingot) et du produit fini. Il indique aussi les changements survenus depuis 1946 dans la localisation des usines.

Hector CIMON, « Les forêts du Québec et l'avenir », *Relations*, 253, janvier 1962, 15-18.

Court exposé des problèmes actuels de l'industrie forestière : mauvaise exploitation des boisés privés, concurrence des producteurs. Des solutions à ces problèmes sont suggérées.

Marcel DANEAU, « La production des pêches maritimes du Québec », *L'Actualité économique*, XXXVIII, 1, avril-juin 1962, 56-70.

On peut distinguer deux types d'unités de production à rendement très différent qui influencent de façon presque antithétique la productivité de l'industrie de la pêche. D'autres facteurs affectent cependant cette productivité : des facteurs naturels et des facteurs économiques. L'auteur étudie surtout ces derniers groupes de facteurs.

John J. DEUTSCH, « Canada's Economic Problems », *Queen's Quarterly*, LXVIII, 4, Winter 1962, 531-538.

L'auteur présente une brève revue des problèmes économiques du Canada en distinguant courte durée et longue durée. Au plan de la conjoncture (courte durée), on assiste à une légère reprise. Cette reprise est toutefois très relative et ne parvient pas à annuler les effets de longue durée. La situation économique actuelle ne peut se comprendre qu'en relation avec la tendance à une augmentation continue du taux de chômage depuis 1946.

Yves DUBÉ, « Quelques aspects de la politique des transports au Canada », *Canadian Public Administration*, V, 1, March 1962, 28-38.

Analyse des principes de base de la politique des transports de même que de l'évolution des faits et des politiques. Cette analyse conduit l'auteur à proposer certaines considérations concernant l'orientation future de ces politiques. Celles-ci doivent être redéfinies en fonction des nouvelles exigences du développement économique dans l'ensemble du pays comme dans les diverses régions qui le composent.

Denis GERMAIN, « Détermination de la demande probable de logements », *L'Actualité économique*, XXXVII, 3, octobre-décembre 1961, 407-423.

Tentative pour déterminer le genre de maisons qu'il aurait fallu construire à Montréal en 1951 afin de satisfaire à la demande ; l'auteur insiste surtout sur la position du problème.

W. D. G. HUNTER, « The Development of the Canadian Uranium Industry : An Experiment in Public Enterprise », *The Canadian Journal of Economics and Political Science*, 28, 3, August 1962, 329-352.

L'auteur divise l'histoire de l'industrie de l'uranium en quatre périodes. Pour chacune de ces périodes, il analyse le rôle primordial de l'État dans le développement de cette industrie. Il cherche enfin des solutions à l'état de crise qu'un changement de politique militaire a créé.

*L'Actualité économique*, XXXVII, 4, janvier-mars 1962 : « Aspects de l'économie canadienne » (numéro spécial).

L'objectif de ce numéro est de répondre à une question précise : « Comment expliquer la stagnation relative dans laquelle le Canada semble enlisé, après l'ascension des années 1946 à 1956 ? » Les explications sont cherchées au niveau de l'emploi (Pierre HARVEY), du marché mondial (Jacques PARIZEAU), des propensions à importer et à consommer (Vély LEROY), des investissements (Jean LOTTE), des revenus et des prix (Gilles DES ROCHERS), de la monnaie (Jean MEHLING) et des finances publiques (Roland PARENTEAU).

Jean-Guy LORANGER, « La concentration financière des entreprises au Canada », *L'Actualité économique*, XXXVII, 2, juillet-septembre 1962, 277-289.

Revue des travaux canadiens traitant de la concentration financière des entreprises, afin de définir la façon dont les auteurs ont abordé le problème.

M. MILLER, « Resources and Development : The Resources for Tomorrow Conference Approach », *Canadian Journal of Agricultural Economics*, IX, 2, 1961, 34-53.

L'auteur définit l'optique de la Conférence sur « Les ressources et notre avenir » tenue à Montréal à la fin de 1961 et il montre ce que devrait être, selon lui, l'orientation d'une véritable politique de mise en valeur des ressources.

Gérard PARIZEAU, « Considérations sur la politique de placement des sociétés britanniques, canadiennes et étrangères au Canada », *Assurances*, 30, octobre 1962, 141-149.

La structure des placements des sociétés d'assurances canadiennes ressemble beaucoup plus à celle des sociétés des États-Unis qu'à celle des sociétés anglaises. L'auteur en voit l'explication dans la confusion qui existe entre assurance et placement dans la conception américaine du contrat d'assurances.

G. Rudolph PENNER, « The Inflow of Long-Term Capital and the Canadian Business Cycle, 1950-1960 », *The Canadian Journal of Economics and Political Science*, 28, 4, November 1962, 527-542.

L'auteur veut analyser les effets des variations dans la balance des paiements sur l'économie canadienne durant une période où la valeur du dollar fluctuait librement (1950-60). L'analyse porte seulement sur le cycle des affaires, mais elle demeure importante car elle permet de juger si le Canada a, oui ou non, crû selon le rythme rendu nécessaire par son statut de pays emprunteur.

## ÉCOLOGIE ET AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE

Anthony ADAMSON, « Form and the 20<sup>th</sup> Century Canadian City », *Queen's Quarterly*, LXIX, Spring 1962, 49-68.

Un éminent urbaniste canadien rappelle les principaux problèmes posés par l'industrialisation rapide du pays, de même que la façon selon laquelle on a cherché à résoudre

ces problèmes ; il tente ensuite de prévoir les caractères de l'urbanisation, au Canada, au cours des quelque quarante prochaines années.

Roger BRIÈRE, « Les cadres d'une géographie touristique du Québec », *Cahiers de géographie de Québec*, 6, 11, octobre 1961 – mars 1962, 39-64.

Essai d'inventaire du phénomène touristique dans le Québec : les formes de tourisme (tourisme itinérant, villégiature, tourisme de fin de semaine) ; les curiosités d'ordre physique et d'ordre culturel ; l'équipement touristique ; les caractéristiques du tourisme selon les régions.

Michel BROCHU, « Les anomalies des frontières naturelles et politiques du Nouveau-Québec », *Relations*, 254, février 1962, 34-36.

L'auteur, qui est géographe, montre qu'il est impérieux pour plusieurs raisons de rattacher au Québec, en plus de la zone littorale du Nouveau-Québec, toutes les îles situées en-deçà de la limite des eaux territoriales (selon la conception canadienne) ainsi que plusieurs îles situées au-delà de cette limite. Il est aussi impérieux de rectifier les frontières entre le Québec et le Labrador, en les fixant beaucoup plus près de la côte qu'elles le sont actuellement.

Michel BROCHU, « Transports et communications dans le Nouveau-Québec », *Relations*, 258 et 259, juin et juillet 1962, 159-162 et 185-186.

La première partie de cette étude constitue un exposé de la situation des transports par voies de terre, de mer et des airs, et un aperçu des télécommunications ; la deuxième partie apporte des suggestions afin d'améliorer les transports dans le Nouveau-Québec, dans tous les domaines étudiés.

Jean CIMON, « Intéressant projet de rénovation urbaine à Québec », *Cités et villes*, 5, 5, mai 1962, 34-38.

L'auteur, urbaniste, propose deux grands ensembles pour la ville de Québec : 1° une cité de relogement qui remplacerait les taudis du secteur Charest ; 2° une cité parlementaire qui grouperait les bâtiments de l'administration provinciale dans le parc Cartier-Brébeuf sur la rive de la rivière Saint-Charles.

Claude GERMAIN, « Évolution démographique et polarisation de la région de Montréal », *L'Actualité économique*, XXXVIII, 2, juillet-septembre 1962, 245-276.

Analyse statistique et graphique des relations qui se sont établies entre la conurbation de Montréal et la région qui se situe à la périphérie de la métropole, à partir des questions suivantes : quelle a été la nature des influences exercées par la croissance de Montréal sur la région avoisinante ? la métropole a-t-elle été un pôle de croissance pour l'ensemble des comtés situés à sa périphérie ? jusqu'où s'étend cette influence ? à partir de quand a-t-elle joué ?

Claude GERMAIN, « Mouvements migratoires et croissance démographique de Montréal (suivi d'un commentaire de M. Hubert Charbonneau) », *L'Actualité économique*, XXXVIII, 3, octobre-décembre 1962, 411-421.

L'auteur cherche à évaluer la part de l'émigration de la plaine de Montréal absorbée par la métropole, la part orientée vers d'autres provinces et celle qui fut attirée vers l'étranger.

Yves MARTIN, « L'aménagement des régions rurales », *Agriculture, XIX*, 2, mars-avril 1962, 34-39.

Essai de définition *a)* du cadre général par rapport auquel doit être situé l'aménagement des régions rurales, *b)* des objectifs particuliers de l'aménagement rural, et *c)* des moyens d'action.

Gordon B. PRITCHARD, « Inuvik, Canada's New Arctic Town », *Canadian Geographical Journal, LXIV*, 6, June 1962, 200-210.

On a construit, en 1961, sur la rivière Mackenzie, un village arctique qui comporte toutes les commodités de ceux des climats plus tempérés. Ce village, Inuvik, devait remplacer Aklavik, construit sur un site inadéquat. On raconte ici l'histoire de cette réalisation exceptionnelle.

Georges ROBERT, « Plaidoyer pour un urbanisme québécois », *Revue canadienne d'urbanisme, XII*, 1, 1963, 11-14.

Texte d'un discours prononcé lors des journées d'étude de l'Association canadienne d'urbanisme, section du Québec, en janvier 1962, où l'auteur revendique pour le Canadien français un urbanisme et une architecture conformes à son éthique et à son esthétique.

### *TRAVAIL ET MILIEU OUVRIER*

Patrick ALLEN, « Occupations et origines ethniques » *L'Actualité économique, XXXVIII*, 1, avril-juin 1962, 20-55 ; 2, juillet-septembre 1962, 201-244.

À partir des résultats des recensements de 1931, 1941 et 1951, l'auteur — à qui l'on doit déjà d'excellentes études sur l'évolution des occupations au Canada et dans le Québec — cherche ici à mettre en évidence les changements caractéristiques en ce qui concerne la position qu'occupent les travailleurs canadiens-français dans les divers secteurs industriels et dans l'échelle des occupations.

Jean-Réal CARDIN, « Réflexions sur nos corporations professionnelles », *Relations industrielles, 17*, 3, juillet 1962, 227-241.

L'auteur étudie la nature, le rôle et les déficiences de nos corporations professionnelles face aux exigences sociales actuelles. Il souligne d'abord certaines équivoques entourant la notion même de corporation chez nous et indique certains problèmes d'organisation sociale découlant de ces équivoques. Il s'efforce d'expliquer une telle situation à l'aide de données historiques et de replacer nos institutions corporatives dans une perspective plus conforme à la réalité récente. Pour ce faire, il étudie nos corporations professionnelles selon leurs relations avec le syndicalisme, les universités et l'État. Il mentionne enfin la socialisation irréversible de nos corporations professionnelles et suggère les attitudes à adopter devant un tel avènement.

Roger CHARTIER, « Contribution à l'histoire de la législation québécoise du travail », *Relations industrielles, 17*, 1, janvier 1962, 43-58 ; 2, avril 1962, 159-168 ; 3, juillet 1962, 287-303 ; 4, octobre 1962, 444-464.

Série d'articles sur l'évolution du Ministère du Travail et de la législation ouvrière dans le Québec : I. L'inspection des établissements industriels et des édifices publics (1885-1900) ; II. La loi des différends ouvriers de Québec (1901-1909) ; III. Les indem-

nités pour accidents du travail, les bureaux de placement gratuits et la première guerre mondiale (1909-1918) ; IV. Les lois du salaire minimum des femmes, des grèves et contre-grèves municipales, du département du travail et des syndicats professionnels (1919-1924).

François LEFEBVRE, « Les salaires et les prix de consommation au Canada, en longue période », *L'Actualité économique*, XXXVIII, 3, octobre-décembre 1962, 395-410.

Le sens de l'évolution des salaires nominaux et des prix de détail, au Canada, de 1900 à 1960.

Jacques ST-LAURENT, « Rendement économique et rémunération des instituteurs », *Relations industrielles*, 17, 4, octobre 1962, 365-386.

Cette étude a pour objet d'établir dans quelle mesure la structure actuelle de la rémunération des instituteurs de la province de Québec permet d'assurer la réalisation de certains objectifs. Ces objectifs sont déterminés par l'équité et l'intérêt commun. L'analyse des faits révèle qu'il existe certaines inégalités inacceptables dans la rémunération des instituteurs et que notre expansion économique et la maîtrise de nos destinées sont compromises par des déficiences dans le « capital humain » dont la province dispose. L'auteur indique certaines mesures susceptibles de corriger la situation.

Michel TÊTU, « La Fédération ouvrière mutuelle du Nord », *Relations industrielles*, 17, 4, octobre 1962, 402-421.

Historique de la fondation des syndicats catholiques dans la région de Chicoutimi. On y voit le rôle joué par Mgr Lapointe, l'évolution de ses conceptions syndicales, les transformations successives de la Fédération jusqu'à son intégration dans la Confédération des travailleurs catholiques du Canada (aujourd'hui la Confédération des syndicats nationaux).

Jean-Paul TRUDEL, « Le roulement de la main-d'œuvre et les fluctuations de l'emploi au Canada », *L'Actualité économique*, XXXVII, 2, juillet-septembre 1962, 173-200.

L'auteur examine l'apport de l'analyse du roulement de la main-d'œuvre dans l'étude des cycles de l'emploi ou du chômage au Canada.

C. VANCE, « Early Trade Unionism in Québec », *The Marxist Quarterly*, 3, Autumn 1962, 26-42.

Commentant les conflits qui s'élèverent en 1833 et 1834 dans les industries de la construction et du vêtement, l'auteur analyse les efforts d'organisation des ouvriers de la Métropole et les liens de sympathie qu'ils entretinrent avec le mouvement des Patriotes.

## *AGRICULTURE ET MILIEU RURAL*

Charles LEMELIN, « Étendue et modalités de la planification dans le secteur de l'agriculture au Canada », *Culture*, XXIII, 2, juin 1962, 154-167.

Les conditions essentielles dont il faudrait tenir compte dans tout projet de planification de l'agriculture au Canada. L'exposé s'appuie sur une définition élaborée de la planification économique, de même que sur une synthèse des caractéristiques de l'industrie agricole au Canada. Texte d'une conférence prononcée lors d'un colloque des Semaines sociales du Canada, tenu en 1961, sur « La planification économique et l'organisation professionnelle ».

T. W. SCHULTZ, « Economic Policy Research for Agriculture », *Canadian Journal of Agricultural Economics*, IX, 2, 1961, 97-106.

Texte d'une conférence où l'auteur tente de préciser, en termes pratiques, les conditions nécessaires au progrès de la recherche agricole au Canada.

R. A. STUTT, « Opportunities for Rural Development in Canada », *Canadian Journal of Agricultural Economics*, IX, 2, 1961, 22-33.

Rappel des principaux problèmes qui rendent urgente la mise en application de programmes systématiques d'aménagement des régions rurales du Canada. Les conditions de succès de tels programmes. Les objectifs de l'entente fédérale-provinciale sur l'aménagement rural (loi ARDA).

A. W. WOOD, « Technological Changes in Processing, Marketing and Distribution and their Impact on Canadian Agriculture », *Canadian Journal of Agricultural Economics*, X, 1, 1962, 54-63.

L'auteur montre que les changements technologiques qui se produisent au niveau du marché n'affectent qu'indirectement et assez faiblement la production dans le secteur primaire et, en particulier, dans le secteur de l'agriculture.

### *STRUCTURES ET COMPORTEMENTS POLITIQUES*

Jean-Charles BONENFANT, « Les douze circonscriptions électoralles « privilégiées » du Québec », *Cahiers de géographie de Québec*, 6, 12, avril-septembre 1962, 161-167.

Selon l'article 80 de l'Acte de l'Amérique du Nord britannique, la législature ne peut modifier les limites de douze districts électoraux du Québec sans le consentement de la majorité des députés de ces circonscriptions (situées dans les Cantons de l'Est et sur la rive nord de l'Outaouais). L'auteur montre ici que, dans le passé, on a souvent passé outre à cette prescription constitutionnelle. Celle-ci lui paraît d'ailleurs aujourd'hui désuète. Il passe en revue les difficultés que soulèverait l'abrogation de l'article en question.

*Éducation des adultes*, Cahier d'information et de documentation n° 11 (Montréal, Institut canadien d'éducation des adultes), septembre 1962 : « L'adulte dans son rôle politique ».

Quatre professeurs de science politique traitent des régimes politiques (Jean-Charles BONENFANT), de la détermination des politiques gouvernementales (Claude MORIN), de la participation à la vie politique (Vincent LEMIEUX) et de l'éducation politique des adultes (Léon DION).

Eugene A. FORSEY, « Canada : Two Nations or One ? », *The Canadian Journal of Economics and Political Science*, 28, 4, November 1962, 485-501.

Texte du discours présidentiel, prononcé le 9 juin 1962, à la réunion annuelle de l'Association canadienne de science politique. L'Association étant devenue officiellement bilingue, M. Forsey, non sans humour, est passé librement d'une langue à l'autre dans son discours (« Don't jump to conclusions ! Attendez un peu ! »). Quant au fond, il constitue un effort honnête, avec tant d'autres, pour repenser la « nation » canadienne et la collaboration des deux grandes « nationalités » qui la composent.

John D. HARBRON, « The Conservative Party and National Unity », *Queen's Quarterly*, LXIX, 3, Autumn 1962, 347-360.

Pour une troisième fois depuis le début du xx<sup>e</sup> siècle, un régime Conservateur agonise. Chez les stratèges du parti, aujourd'hui comme au temps de Borden et de Bennett, on trouve la nostalgie de la grande époque de Sir John A. MacDonald et la hantise de sa grande idée d'unité nationale. Si le parti Conservateur veut survivre, deux tâches s'imposent à lui : une meilleure utilisation de ses « jeunes talents » et la construction d'une philosophie conservatrice qui tienne le coup devant les positions politiques adverses.

W. D. J. HUNTER, « The New Democratic Party : Antecedents, Policies, Prospects », *Queen's Quarterly*, LXIX, 3, Autumn 1962, 361-376.

Issu de mouvements réformistes, subséquents à la guerre de 1914-1918, et plus directement de la C.C.F., le Nouveau Parti Démocratique a adopté un programme « pragmatique » fait d'éléments divers qui souffrent de ne pas être commandés par quelques principes fondamentaux. Ayant refusé d'être le promoteur du socialisme — une idée soi-disant dépassée — il lui manque une foi qui donne un sens à son existence. Ou il continuera d'être un parti réformiste qui courra après le vote des classes moyennes, ou il aura le courage de devenir un véritable parti socialiste qui secouera l'apathie d'une société décadente.

John MEISEL, « The June Election : Break-up of our Party-System ? », *Queen's Quarterly*, LXIX, 3, Autumn 1962, 329-346.

D'une élection fédérale à l'autre depuis 1957, on constate de plus en plus nettement que notre traditionnel système bipartisane tire à sa fin. De nombreux changements dans la clientèle et l'action des partis sont l'indice d'une métamorphose profonde. Il est peu probable que l'un ou l'autre des quatre partis actuels réussisse dans les années qui viennent à former un gouvernement stable. Les coalitions et les compromis qui s'imposeront alors supposeront une conception nouvelle de notre système politique.

*Situations* (Montréal), 4, 2, juillet 1962. Numéro spécial sur les élections fédérales du 18 juin 1962.

Patrick Straram, Pierre Vadéboncœur (deux fois), Robert Cliche, Jacques Ferron et Michel Van Schendel commentent les élections fédérales du 18 juin 1962. De Jacques Ferron, ce passage qui indique comment sont peu conventionnelles certaines des analyses de *Situations* : « Le Crédit social est un parti simplet, il s'en prend à la monnaie. (...) La monnaie, c'est sacré, alors il fallait bien qu'un jour ou l'autre un peuple comme le nôtre, fort en jurons, Tabernacle ! vote créditiste. Et il a voté créditiste » !

D. V. SMILEY, « The Rowell-Sirois Report, Provincial Autonomy, and Post-War Canadian Federalism », *The Canadian Journal of Economics and Political Science*, 28, 1, February 1962, 54-69.

Examen des propositions de la Commission Rowell-Sirois sur les relations fédérales-provinciales (1940) à la lumière des changements politiques survenus depuis lors. L'étude porte plus particulièrement sur le problème de l'autonomie provinciale dans les domaines de la santé, du bien-être et de l'éducation.

## ÉDUCATION, LITTÉRATURE, IDÉOLOGIES

Gérard BESETTE, « French Canadian Society as Seen by Contemporary Novelists », *Queen's Quarterly*, LXIX, 2, Summer 1962, 177-197.

Dire que le roman reflète une société ne signifie pas seulement qu'il en décrit les mœurs et les conditions d'existence. D'une façon plus profondément révélatrice, il peut

en déceler des attitudes fondamentales, des drames latents ou des aspirations caractéristiques à un moment donné. C'est le cas de l'œuvre de trois jeunes romanciers du Canada français contemporain : Yves Thériault, Jean Filiatrault et André Langevin. Chez Thériault, un thème persistant est celui de l'homme écrasé ou étouffé par son milieu et qui cherche par tous les moyens à s'en évader. L'individu doublement aliéné de sa personnalité par une éducation contraignante et par son statut de minoritaire, vit de façon défensive, agressive. Il est incapable de s'assumer en maturité et de se donner en amour. Les personnages de Filiatrault, eux, sont dévorés de feux incestueux. Père et fille, mère et fils, frère et sœur sont noués en des relations oedipiennes. Dès l'enfance, l'individu est traumatisé par un univers familial autoritaire ou abusivement possessif. L'image de la femme-mère, de la femme-idole, crée entre l'homme et la femme des inhibitions, des conflits, l'impossibilité d'une possession globale. Les romans de Langevin, pour leur part, se situent au niveau d'une problématique. Leurs personnages s'interrogent sur l'existence d'une justice divine, sur le sens de la responsabilité de l'homme. Protestataires et radicaux, ils remettent en question, pour les rejeter, leur catholicisme, toute religion, toute forme reçue et conventionnelle de relations humaines. Chacun à sa façon, ces trois romanciers nous ont ainsi révélé, en les faisant affleurer à la conscience, quelques-unes des plus graves perturbations de la société canadienne-française actuelle.

Gilles-M. BERGEVIN, « De l'organisation de la vie culturelle dans une petite ville », *Éducation des adultes*, 9, décembre 1961, 51-58.

Depuis la fin de la seconde guerre mondiale, il s'est produit dans l'agglomération métropolitaine formée des villes de Jonquière, Kénogami, Arvida, Chicoutimi, Rivière-du-Moulin et Chicoutimi-Nord, un imprévisible épanouissement culturel. Le fait qu'une population très près de ses origines terriennes et relativement isolée se soit révélée si accueillante aux beaux-arts, particulièrement aux arts plastiques, n'est paradoxal qu'en apparence. Que des groupes et des individus dynamiques s'imposent à elle avec persévérance, elle collabore allègrement à leur effort. Une telle évolution culturelle locale saura maintenant se poursuivre à la condition que les pouvoirs publics ou des organismes soutenus par ceux-ci puissent déterminer, au niveau de l'ensemble de la province ou du pays, une décentralisation des arts du spectacle et des manifestations musicales. Cette région dispose maintenant de cadres que, laissée à elle-même, elle ne saurait arriver à remplir.

Richard C. DOLAN, « L'institut de technologie dans la province de Québec », *Canadian Education and Research Digest*, 2, 4, December 1962, 221-227.

Description du programme d'études et du rôle que jouent les Instituts de technologie dans le système d'enseignement du Québec. Les problèmes particuliers du secteur de l'enseignement professionnel dans la province sont soulignés.

Mary Jane EDWARDS, Gérard BESSETTE, « Le thème de la solitude dans les romans de Langevin », *Revue de l'Université d'Ottawa*, 32, 3, juillet-septembre 1962, 268-279.

André Langevin, dans ses trois romans, explore le thème de la solitude, de l'aliénation. Des personnages sont des révoltés contre Dieu, des fils dépossédés, des maris trompés, des solitaires dans une société hostile, des hommes déçus par leurs propres rêves. La nature elle-même ajoute à leur solitude, à leur angoisse.

Jean-Marc LÉGER, « Une responsabilité commune », *Esprit*, 30, n° 311, novembre 1962, 564-571.

La responsabilité de la défense et du rayonnement de la langue et de la culture françaises n'est plus du ressort exclusif de la France. Depuis la deuxième guerre mondiale, à

la notion de domination de la France en ce domaine s'est substituée celle d'association des pays francophones qui se considèrent également propriétaires de l'héritage spirituel commun. Ainsi sont nées sous l'impulsion de Canadiens français, depuis quelques années, l'Association internationale des journalistes de langue française, l'Union culturelle française, l'Association des universités entièrement ou partiellement de langue française. Dans la vie internationale, nous sommes à l'heure des grands ensembles. Or, de toutes les communautés possibles, celles qui sont de l'ordre de l'esprit sont les plus durables et les plus fécondes. Nous devons, pour que soient maintenues certaines des plus hautes valeurs spirituelles de l'humanité, continuer d'édifier une communauté culturelle internationale des francophones.

Desmond PACEY, « The Young Writer and The Canadian Cultural Milieu », *Queen's Quarterly*, LXIX, 3, Autumn 1962, 378-390.

La condition du jeune écrivain de langue anglaise dans le Canada de 1962 est plus satisfaisante que jamais auparavant. Les facteurs favorables à la création littéraire l'emportent sur les facteurs défavorables. Si l'enseignement de la littérature dans les *high schools* laisse à désirer, si la critique littéraire des journaux est pauvre, si le public lecteur est encore clairsemé, l'enseignement supérieur stimule l'écrit original, les revues littéraires l'accueillent, les éditeurs le publient. Que l'écrivain n'objecte plus qu'il ne peut communiquer avec le public, ni que les « sujets » qu'offre le Canada sont ternes. La qualité des œuvres dépendra bien davantage de la valeur des écrivains que des caractères du milieu. Une littérature s'épanouira si l'écrivain regarde en lui-même, s'il écoute son propre cœur et s'il exprime ce qu'il a à communiquer plutôt que de gémir sur l'indigence culturelle du milieu.

« Le parler des Canadiens », *Bulletin du Conseil des arts du Canada*, 13, automne 1962.

Un aperçu des différents travaux de recherche réalisés, avec le concours du Conseil des arts du Canada, par les linguistes de nos universités, sur les particularités de la langue canadienne-française. Parmi ces travaux, signalons un dictionnaire historique des canadianismes, un atlas linguistique et des recherches lexicographiques en vue de la réalisation d'un dictionnaire canadien. Parallèlement à ces travaux se poursuivent des recherches concernant la théorie générale du langage.

« Recent Developments in Educational Research in Canada », *Canadian Education and Research Digest*, 2, 4, December 1962, 228-272.

Quelques-uns des textes présentés lors du 39<sup>e</sup> congrès annuel de l'Association canadienne d'éducation.

« Some Factors Related to Future Educational Costs in Canada », *Canadian Education and Research Digest*, 2, 1, March 1962, 66-69.

Essai d'évaluation des effets qu'auront les changements prévus dans l'économie canadienne au cours de la prochaine décennie sur la structure de nos systèmes d'enseignement. Il est dès maintenant nécessaire de réexaminer la structure présente des impôts et les mécanismes de leur répartition entre les diverses administrations.

## RELIGIONS

L. BOVY, « La religiosità di Montréal : Inchiesta di mentalità religiosa nella popolazione cattolica », *Lettera di sociologia religiosa* (Rome), nouvelle série, III, 3, septembre-décembre 1962, 18-26.

À l'occasion de la grande mission de Montréal, en 1960, la Commission de pastorale du diocèse a demandé une enquête sur la mentalité religieuse des catholiques. L'auteur présente en plusieurs tableaux le résultat du questionnaire sur les moments de la prière, les différentes conduites préférées pour l'assistance à la messe, le culte des saints, le niveau des connaissances religieuses, la morale conjugale, etc. . . . L'enquête a porté sur 2,000 des 800,000 catholiques canadiens de langue française.

### *GROUPES ETHNIQUES*

Marc-Adélard TREMBLAY, « Les Acadiens de la Baie Française », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XV, 4, mars 1962, 526-555.

Étude des facteurs de la survivance des Acadiens du Sud-Ouest de la Nouvelle-Écosse. L'auteur montre comment cette survivance est étroitement associée aux changements qui accompagnent le passage de la société traditionnelle acadienne vers un type de société industrielle. Les principaux éléments qui servent comme pôles d'analyse sont les suivants : la venue de l'abbé Sigogne ; la fondation du collège Sainte-Anne ; l'évolution de l'économie de subsistance ; l'émigration vers les centres industriels et le déclin des chantiers maritimes ; l'évolution des structures scolaires et le relèvement des niveaux d'instruction ; la naissance d'un système de classes ; la diversification des élites et l'éveil d'une conscience nationale.

Marc-Adélard TREMBLAY, « Le transfert culturel : fondement et extension dans le processus d'acculturation », *Anthropologica*, IV, 2, 1962, 293-320.

L'auteur a effectué un certain nombre de travaux empiriques sur les Acadiens de la Nouvelle-Écosse. Il expose ici le schéma théorique qui lui a permis d'analyser comment s'opère la transmission culturelle dans le processus d'acculturation des Acadiens d'ascendance française et mixte du centre semi-urbain et biculturel de Portsmouth.

### *ETHNOGRAPHIE ET FOLKLORE*

Marius BARBEAU, « Dialectes hurons-iroquois », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XVI, 2, septembre 1962, 178-183.

Par une analyse structurale des dialectes hurons-iroquois, l'auteur espère montrer comment se sont effectuées les évolutions de ces parlers à partir d'une souche amérindienne commune. Il prépare, indique-t-il, un lexique de paradigmes comparés qui lui permettra « de déterminer avec pleine connaissance de cause la place qu'occupe le huron-iroquois dans la marqueterie des dialectes iroquois et des langues amérindiennes » (p. 183).

Jean POIRIER, « La toponymie de l'île d'Orléans », *Cahiers de géographie de Québec*, 6, 12, avril-septembre 1962, 183-199.

Toponymie primitive et toponymie permanente. L'apport de la France, l'apport religieux et l'apport populaire à la toponymie. Index des toponymes.

### *DIVERS*

Claude JULIEN, « Le Québec émerge du passé », série de six articles parus dans le journal *Le Monde* (Paris), du 22 au 29 juin 1962.

L'un des journalistes français qui connaissent le mieux le Canada français présente, dans un reportage bien documenté, les transformations en cours dans la province de Québec sur les plans politique, religieux et économique et dans le domaine de l'enseignement.

Jean PELLERIN, « Le Canada français », *Esprit*, 30, n° 311, novembre 1962, 669-691.

La vie culturelle au Canada français vue sous un angle optimiste. Cet article destiné au lecteur français n'est pas une étude critique mais plutôt un texte d'information qui décrit, avec chiffres à l'appui, comment les Canadiens français, tant dans les domaines de l'enseignement que des arts et des lettres — malgré la menace que représente le « way of life Yankee » — dominent nettement tous les autres groupes ethniques du pays.

Guy ROCHER, « Les modèles et le statut de la femme canadienne-française », *Revue internationale des sciences sociales*, XIV, 1, 1962, 132-139.

Dans le Canada français traditionnel, la famille, l'éducation et les œuvres de bienfaisance étaient les champs d'activités qui définissaient le statut et les rôles de la femme. Depuis le début du siècle, une rapide évolution sociale a entraîné une modification profonde de cette condition que l'on peut saisir, en particulier, dans trois secteurs : le travail professionnel de la femme, sa participation à la vie politique et le statut de la mère dans la famille. Le statut de la femme constitue l'un des points névralgiques dans la transition d'une société traditionnelle à une société industrielle. Ce passage suppose une profonde modification à la fois des catégories mentales à travers lesquelles est perçue la femme et des normes selon lesquelles elle est jugée.

*Service social*, 10, octobre 1961 - avril 1962 : « Le service social au Canada français » (numéro spécial).

« L'insertion du service social dans le milieu canadien-français » (Hayda DENAULT) ; « Le rôle du service social des groupes dans notre milieu » (Simone PARÉ) ; « La méthode d'organisation communautaire dans le milieu canadien-français (Claude MORIN) ; « Assistance publique et service social » (Nicolas ZAY) ; « L'image du travailleur social » (Michel TROTTIER). Documents. Bibliographie.